El futuro <u>de la sal</u>ud

El número de *Razón y Fe* que tienes en tus manos aborda una variedad de temas de actualidad que han adquirido una importancia creciente en las últimas décadas. Siguiendo el estilo de reflexión pausada y serena que caracteriza a esta revista, abordamos cuestiones tan diversas como el trabajo infantil, el ascenso de China o las debilidades del sistema nacional de salud puestas de manifiesto tras la pandemia del Covid-19.

En el editorial, recordamos que el 2021 ha sido declarado el Año Internacional para la Erradicación del Trabajo Infantil. Aunque los derechos de la infancia ocupan un lugar prioritario en nuestra escala de valores, según datos aportados por la Organización Internacional del Trabajo (OIT) en su informe Global Estimates of Child Labour, results and trends 2012-2016, unos 218 millones de menores, con edades comprendidas entre los 5 y los 17 años, trabajan en todo el mundo.

En este número entrevistamos a Florentino Rodao García (Madrid, 1960), catedrático de la Universidad Complutense de Madrid especializado en Historia de Asia y en las relaciones asiáticas con España. Rodao señala que "utilizar la vía de conexión más directa entre Europa y Asia, como es Asia Central y toda esa región que carece de infraestructuras, es positivo". Sin embargo, advierte también que "la subida de China no puede ser tan pacífica como ellos aseguran y tiene varios puntos marítimos donde puede estallar fácilmente".

Editorial

A continuación, Daniel J. Patricio Jiménez, analiza en el primer artículo, "El Covid-19: Hacia un modelo de salud sostenible y responsable", algunas de las principales deficiencias de nuestro sistema de salud puestas en evidencia por la crisis del Covid-19. Para el profesor de ESIC University, el agotamiento del sistema de salud y el deterioro de la prestación asistencial han mostrado su cara más triste durante los últimos meses. Nuestros profesionales necesitan que se les entienda, pero también es necesario transformar el modelo. Un nuevo sistema más integrado y cooperativo, que dé a la profesionalidad un contenido amplio. El futuro demanda una sanidad más sostenible, más global, una sanidad que dé respuesta a las necesidades de todos y para todos.

El segundo artículo, de Javier García Aguayo, "La crisis de la medicina: sus males y posibles remedios", continúa y complementa la reflexión anterior. Para el médico radiólogo, la actual hegemonía del modelo biomédico, en detrimento del modelo biopsicosocial, es la causa principal del malestar con que hoy se practica y se sufre muchas veces la medicina. Otros factores son la medicalización, el mercantilismo y la tecnolatría. Ante una medicina en constante expansión e insostenible económicamente, García Aguayo aboga por un replanteamiento de sus fines, límites y prioridades; primero, restaurando la relación médico-paciente como núcleo esencial de la profesión; segundo, restableciendo la Atención Primaria como pilar fundamental de los sistemas de salud.

En el tercer artículo, titulado "La guerra comercial: del gobierno político a la gobernanza económica", Sandra Chaparro analiza el cambio en los valores públicos que ha tenido lugar en nuestras sociedades debido al destacado papel que desempeñan las grandes corporaciones en el mundo actual. Han sido piezas clave en la conformación de una economía global, han llegado a suplantar a los estados en muchos ámbitos y su protagonismo se refleja en las múltiples guerras comerciales que asolan al planeta. Son personas jurídicas con plenos derechos y con vocación transnacional, que no se rigen por valores políticos tradicionales como la igualdad, la

El futuro de la salud

libertad o la solidaridad, sino por valores de corte económico como la eficacia, la jerarquía o la búsqueda del beneficio.

El cuarto artículo, del jesuita cubano Raúl José Arderí García, se titula "Una experiencia sinodal en la Iglesia cubana". En continuidad con un tema extensamente tratado en el número anterior, el profesor de teología del Seminario San Carlos y San Ambrosio de La Habana recuerda que el pontificado del Papa Francisco ha resaltado la sinodalidad como uno de los rasgos más importantes en la eclesiología postconciliar. A pesar de las numerosas publicaciones sobre esta materia no abundan los análisis sobre experiencias sinodales concretas que hayan involucrado a todo el pueblo de Dios. El artículo de Arderí García utiliza archivos inéditos para reconstruir históricamente la Reflexión Eclesial Cubana (REC) y el Encuentro Nacional Eclesial Cubano (ENEC) mostrando cómo este proceso fue un verdadero consensus fidelium donde la Iglesia cubana definió su misión como sacramento de reconciliación en una sociedad oficialmente atea.

En el quinto artículo de este número, "Meditar es vivir humanamente", el profesor de Ciencias Sociales de ESADE, el jesuita Josep F. Mària Serrano, plantea que nuestras sociedades aceleradas que provocan heridas en nuestras relaciones con la sociedad, con la naturaleza y con nosotros mismos. Frente a esta situación, se propone la práctica de la meditación desarrollada por Franz Jálics, SJ centrada en la atención al cuerpo, las manos, la respiración y un mantra. Se muestra así que dicha forma de meditar es sinónimo de danzar, sanar, profundizar y ofrecerse.

En el sexto y último artículo, "¿Antropo-centrismo contra eco-centrismo?", del catedrático de Filosofía en la Universidad de Deusto Carlos Beorlegui, se afirma que en la antropología emerge con fuerza el debate entre antropocentrismo y ecocentrismo. ¿Es solo una moda o una nueva frontera del pensamiento? No todas las críticas al humanismo clásico perseguían el mismo objetivo, pues mientras unas se orientaban a una mejor comprensión de lo humano, otras perseguían más bien la disolución de lo humano dentro de otros horizontes de referencia. No nos interesa detenernos aquí en la antigua

Editorial

disputa entre humanismos y anti-humanismos, en un sentido amplio, sino referirnos más bien a las críticas al humanismo antropocéntrico que se están realizando desde la nueva sensibilidad ecológica. A partir de la aparición del paradigma evolucionista, las pretensiones de los humanos de sentirnos el centro del universo, sin formar parte de su naturaleza, se han disuelto estrepitosamente, viéndose obligados a superar su narcisismo y tener que aceptar que no somos más que una especie más en el contexto de las muchas que componen el mundo de la vida.

Como siempre, *Razón y Fe* reserva espacio para analizar literatura y cine, además de proponer otras muchas lecturas en la sección de recensiones bibliográficas. Esperamos, una vez más, que la reflexión de *Razón y Fe* sea una oportunidad para meditar pausadamente algunas de las cuestiones más relevantes y urgentes de nuestra época.